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Edition

Les pamphlets antisémites de
Céline créent la polémique

Antoine Gallimard, directeur géné-
ral de Gallimard, l'un des plus grands
éditeurs français auréolés de huit prix
Goncourt et de deux Prix Nobel, a
été convoqué le 19 décembre der-
nier dans les bureaux de la déléga-
tion interministérielle à la lutte contre
le racisme, l'antisémitisme et la haine
anti-LGBT (Dilcrah)

 La Dilcrah le somme de répon-
dre de la réédition, annoncée quel-
ques semaines plus tôt, des trois
pamphlets antisémites de Céline :
"l'Ecole des cadavres", "les Beaux
Draps" et, bien sûr, le plus sulfureux
d'entre eux, celui dont le seul titre pos-
sède l'aura d'un grimoire maléfique,
"Bagatelles pour un massacre".

Le brûlot antisémité de Céline pu-
blié dans l'entre-deux guerres est un
des sommets de la littérature du
genre. Les rééditions sont  l'œuvre
de Pierre Assouline, critique et  auteur
de nombreux livres tournant autour

de Céline. Il est d'ailleurs chargé de
rédiger la préface des brûlots. Mais
les organisations juives et antiracis-
tes craignent une remontée de l'anti-
sémitisme en France. Serge
Klarsfeld, fils de chasseur de crimi-
nels nazis réclame "  l'interdiction de
la réédition des pamphlets antisémi-
tes de Céline". Et bien d'autres orga-
nisations réclament l'édition sous
condition, comme celles qui ont ac-
compagné la réédition de Mein
Kampf d'Adolf Hitler en Allemagne.
L'édition de l'ouvrage antisémite était
accompagnée de pages critiques
d'historiens expliquant les ravages
des pensées nazies.

D'autres associations crient à la
censure.

Difficile de comprendre l'émotion
en France. Les livres de Céline sont
sur Amazone et en vente dans cer-
taines librairies.

Une fois peut de-
venir coutume.
L'Ambassade du
Togo en France
poursuit l'exposition
de plasticiens togo-
lais en France qu'elle
avait déjà faite à deux
reprises l'année der-
nière. Du 16 janvier
au 30 mars, sous
l'impulsion de l'am-
bassadeur Calixte
BatossieMadjoulba,
l'ambassade du
Togo à Paris orga-
nise "
Art'borescence ",

Cinéma/ France

La bonne santé des salles
obscures françaises

C'est un tout petit peu moins
bien qu'en 2016 mais les salles
de ciné françaises ont enregistré
la troisième meilleure fréquenta-
tion depuis 50 ans en 2017 avec
209,2 millions de spectateurs,
selon le Centre national du cinéma
et de l'image animée (CNC).

Et les films français se portent

Kpalimé, DziarAdzafo poursuit
actuellement des études en arts
plastiques à la
Sorbonne.L'exposition ac-
cueillera également un artiste
guadeloupéen GeordyZodidat
Alexis.

Pour l'ambassadeur, Calixte
BatossieMadjoulba, la représen-
tation diplomatique a pour voca-
tion de faire rayonner le pays.
Dans les domaines de la politi-
que et de l'économie, mais aussi
de l'art sous toutes ses formes.

Infos pratiques
Ambassade du Togo, 8, rue

Alfred Roll, 75017 Paris
Vernissage: 16 janvier à

18h30

qué la vie théâtrale française par son
éthique irréprochable, son style épuré
tourné vers la recherche du sens plu-
tôt que le spectaculaire, "un art du pres-
que rien, une incandescence des
gris", disait-il.

Son éviction - alors qu'il est soutenu
par la profession du théâtre - est une
blessure profonde pour Jacques Las-
salle, qui se retire quelques mois à la
campagne. Sa mise en scène d'An-
dromaque au Festival d'Avignon en
1994 est mal accueillie et le metteur en
scène s'en prend violemment à la cri-
tique, allant jusqu'à annoncer qu'il ar-
rête le théâtre.

Nécrologie

M ort du metteur  en
scène Jacques Lassalle

Le dramaturge, metteur en scène
et écrivain Jacques Lassalle est mort
à 81 ans mardi dernier à Paris, a an-
noncé à l'AFP sa famille.Jacques Las-
salle, qui a dirigé le Théâtre national
de Strasbourg de 1983 à 1990 et la
Comédie-Française de 1990 à 1993,
était une des grandes figures du théâ-
tre français depuis les années 70. Très
affecté par la mort de son épouse
Françoise il y a un an, Jacques Las-
salle avait été hospitalisé récemment
et était en maison de repos.

Réputé ombrageux, cet héritier des
grands serviteurs du théâtre public -
Jean Vilar, Jacques Copeau - a mar-

particulièrement bien : en pro-
gression depuis trois ans, ils ont
à nouveau accru leur part de
marché (37,4%), avec plus de 78
millions d'entrées. Les films amé-
ricains quant à eux reculent de 8,6
% à 102,04 millions d'entrées, soit
48,8 % des parts de marché.

l'expo de deux artistes plasti-
ciens togolais résidents en
France. Il s'agit des artistes to-
golais Jennifer Apaloo-Kingslove
et DziarAdzafo.

Après une formation à l'école
des Beaux Arts de Macon
(France), Jennifer Apaloo-
Kingslove a suivi une formation
à l'atelier de la renaissance à
Lyon pour devenir une profes-
sionnel en restauration de ta-
bleaux anciens.

Elle a créé à Lavardac l'Ate-
lier A.Kingslove qui réalise des
travaux de conservation et de
restauration pour une clientèle
privée, collections particulières et
antiquaires.

Formé au collège artistique de

1969, il devient, en 1970, lecteur chez
Flammarion. Le premier auteur qu'il
publie est Marc Cholodenko. Deux
ans plus tard, il crée la collection " Tex-
tes ", avec Pierre Dumayet.

En 1977, il quitte Flammarion pour
Hachette, et créé la collection " P.O.L.
". C'est là qu'il va publier plusieurs tex-
tes de Georges Perec.

Mais l'actionnaire d'Hachette, Ma-
tra, aspire à plus de rentabilité et de
best sellers. La mort de Georges Pe-
rec, en 1982, le pousse à créer sa
propre maison.

Disparition

L'éditeur  Paul Otchakovsky-
Laurens est mort

L'éditeur Paul Otchakovsky-Lau-
rens est mort mardi 2 janvier, dans un
accident de voiture à Marie Galante
(Petites Antilles). Il y passait des va-
cances avec sa compagne, l'écrivaine
et peintre Emmelene Landon, qui a
été blessée. Il avait 73 ans.

Il fut l'éditeur de Georges Perec,
Marguerite Duras, Emmanuel Car-
rère, Marie Darrieussecq, Jean
Rolin…Né en 1944 à Valréas (Vau-
cluse), Paul Otchakovsky-Laurens fut
l'éditeur de Georges Perec, Margue-
rite Duras, Emmanuel Carrère, Ma-
rie Darrieussecq, Jean Rolin…

Son père peintre, Zalman
Otchakovsky, juif de Bessarabie, meurt
alors qu'il est nourrisson. Sa mère le
confie à une cousine habitant Sablé-
sur-Sarthe, qui adopte l'enfant, lequel
ajoutera son nom, Laurens, à son état
civil.

Entré comme stagiaire chez l'édi-
teur Christian Bourgois en février

À bien des égards, le béton est un matériau étonnant. Sa résis-
tance à l'usure du temps est incroyablement élevée, comme le mon-
tre le béton romain, et ses usages très variés. Et les progrès cons-
tants dans le domaine de la conception numérique et de l'ingénierie
contribuent à nourrir l'audace des architectes qui peuvent aller vers
des formes de plus en plus complexes sans renoncer aux structu-
res en béton.

En témoigne la dernière innovation concoctée à l'École polytechnique
fédérale de Zurich (ETH Zurich) avec ce toit en béton aux formes courbes
élancées. Réaliser une telle construction en béton n'est pas une prouesse en
soi, cela s'est déjà fait. La performance tient à l'épaisseur qui mesure en
moyenne 5 cm (de 3 cm sur les bords jusqu'à 12 cm sur les parties porteuses)
et au fait que la structure soit autoporteuse. Résultat, ce toit dégage une
impression de finesse et de légèreté assez bluffante.

Un système de coffrage souple réutilisable à volonté
Sa conception a fait appel à des techniques de simulations numériques qui

ont permis de créer une méthode de fabrication utilisant beaucoup moins de
matériaux. Au lieu de recourir à un système de coffrages ou de mousses sur
mesure à usage unique, les ingénieurs de l'ETH Zurich ont utilisé un réseau
de câbles en acier tendus sur une structure d'échafaudage réutilisable. Ils ont
ensuite recouvert cette toile d'un tissu polymère qui fait office de coffrage pour
recevoir le béton. Plus économe en matériaux et réutilisable, ce procédé
autorise aussi une grande complexité dans les formes.

Un algorithme qui calcule la répartition de charge sur la structure a servi à
déterminer la quantité exacte de béton à appliquer aux différentes parties du
toit. Le béton lui-même a fait l'objet d'un traitement particulier afin de trouver
une texture suffisamment fluide pour pouvoir être pulvérisé et damé selon une
technique spécialement conçue pour l'occasion, tout en restant assez vis-
queux pour ne pas couler au contact du tissu polymère, notamment sur les
zones verticales de la structure.

20 tonnes de béton projeté
Au final, ce toit de 160 m² (120m² de couverture effective) représente 20

tonnes de béton déposées sur une structure d'à peine 800 kg (500 kg pour
la toile en câbles et 300 kg pour le textile polymère). Cette dernière est
démontée une fois le séchage achevé et peut être réemployée sur un design
totalement différent.

Une réplique de ce toit va servir à couvrir un appartement sur le toit situé au
sommet du laboratoire Nest à Dübendorf dont se servent l'Empa (Laboratoire
fédéral d'essai des matériaux et de recherche) et l'Eawag (Institut fédéral de
science et de technologie aquatiques). Un revêtement isolant ainsi que des
serpentins pour le chauffage et le refroidissement seront intercalés entre deux
couches de béton sur la partie intérieure du toit. La partie externe sera
recouverte d'un film photovoltaïque pour capter l'énergie solaire.

Il a fallu quatre ans de préparation puis six mois de fabrication pour conce-
voir ce prototype. L'équipe de l'ETH Zurich a prévu de recréer cette même
structure sur le toit du Nest en seulement huit à dix semaines, démontrant ainsi
la viabilité du concept pour un usage commercial.

Sentinel 5 Precursor , un satel-
lite pour  étudier  l'atmosphère
Sentinel 5 Precursor, alias S5p, futur satellite d'étude de la chimie

atmosphérique de l'Agence spatiale européenne, sera construit par
Astrium et lancé en 2015.

Après avoir octroyé les contrats de maîtrise d'œuvre de Sentinel 1 et 3 à
Thales Alenia Space et Sentinelle 2 à Astrium, l'Agence spatiale européenne
vient d'attribuer celui de la mission Sentinel 5 Precursor (S5p). Ce satellite
sera lancé en 2015 pour une durée de vie nominale de sept ans.

S5P est spécifiquement dédié à l'étude de la chimie atmosphérique. Il
mesurera l'ozone, le dioxyde d'azote, le dioxyde de soufre et d'autres pol-
luants atmosphériques avec une précision supérieure à celle des instruments
existants, permettant ainsi d'optimiser la qualité des modèles climatiques et des
prévisions météorologiques.

Dans ce domaine, il prendra le relais des satellites environnementaux
Envisat qui arrivent en fin de vie et ERS-2, en cours de désorbitation. Comme
son nom l'indique, il est le précurseur de l'instrument opérationnel Sentinel 5
qui sera embarqué sur les satellites MetOp de deuxième génération (MetOp
SG) en orbite polaire. S5p est une nécessité pour les climatologues qui
veulent éviter une rupture des données, nécessaires pour comprendre la
machine climatique.

Des sentinelles pour surveiller la planète Terre
Quant à Sentinel 5, il fait partie d'une série de 5 satellites opérationnels dits

Sentinel, destinés à la surveillance de la Terre dans le cadre du programme
pour la Surveillance mondiale pour l'environnement et la sécurité (GMES,
Copernicus aujourd'hui) de l'Union européenne dont les 29 ministres du
Conseil Espace Esa-UE ont de nouveau souligné l'importance, malgré les
problèmes de financement qui perturbent le déploiement de GMES.

Les autres satellites de la série sont Sentinel 1, qui doit assurer la continuité
des données SAR depuis les satellites ERS, et Sentinel 2 et 3 dédiés à la
surveillance des terres et des océans. Les deux autres sont Sentinel 4 et 5
conçus pour des missions de météorologie et de climatologie par l'étude de la
composition de l'atmosphère.

mailto:patrie006@yahoo.fr
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constantes. Une attention particu-
lière a été portée à l’inclusion so-
ciale à travers des programmes
ambitieux et volontaristes, dotés
des moyens adéquats. Je consi-
dère comme des signaux encou-
rageants le dynamisme observé
dans la prise en charge par les
communautés à la base des
questions de développement. Il en
est de même des premiers bons
résultats notés dans le secteur de
la santé, quelques mois après l’in-
troduction de la gestion
contractualisée dans les structu-
res pilotes d’Atakpamé et de Blitta.

C’est un travail de longue ha-
leine dont les premiers fruits por-
tent en eux toutes les raisons d’es-
pérer. Il doit être poursuivi inlas-
sablement, en remettant chaque
jour l’ouvrage sur le métier et en
affinant les interventions étatiques
afin qu’elles répondent encore
plus et encore mieux aux attentes
des uns et des autres.

Togolaises, Togolais,
Chers compatriotes,
Si des avancées ont été réali-

sées dans plusieurs secteurs,
l’animation de la vie politique, en
revanche, n’a pas toujours été à
la mesure de la profonde aspira-
tion du peuple togolais à la con-
corde et à la paix.

Je voudrais réaffirmer que la
cohésion sociale doit rester pour
nous tous un objectif cardinal, dont
il est tenu compte en toutes cir-
constances. Les réformes à me-
ner dans le sens d’une améliora-
tion des normes et des cadres
existants ne sont pas incompati-
bles avec le maintien de la paix
civile.

Nous avons fait le choix de la
démocratie. Il implique une archi-

Togolaises, Togolais,
Chers compatriotes,
L’année 2017 appartient désor-

mais à l’histoire. Je veux, avec
vous, rendre grâce à Dieu pour
les grandes réalisations, les réus-
sites et les joies dont elle a été
porteuse.

Il convient également de saluer
le mérite des braves populations
togolaises qui, par leur ardeur au
travail et leur dévouement, ont con-
tribué à faire avancer notre pays
sur la voie du développement.

Les mois écoulés ont aussi mis
notre existence collective face à
de nombreux défis. Sans m’ap-
pesantir sur les épisodes regret-
tables que nous avons connus
avec les récentes manifestations
politiques violentes, j’ai une pen-
sée pieuse pour toutes les victi-
mes. Je veux assurer leurs fa-
milles de ma compassion et sou-
haiter aux blessés un prompt ré-
tablissement.

Pour l’année qui commence,
j’adresse mes meilleurs vœux à
chacune et à chacun d’entre vous,
et à tous ceux qui vous sont
chers. Je souhaite pour notre na-
tion une année de grandes réali-
sations sur la voie de la construc-
tion de la destinée commune.

Cette aspiration est à portée de
main. Mais elle requiert de notre
part un engagement résolu et une
détermination sans faille, fondés
sur l’amour que nous avons pour
le Togo. C’est en faisant appel à la
fibre patriotique qui vibre en cha-
cun d’entre nous que je veux
ébaucher les perspectives de no-
tre pays en 2018.

Togolaises, Togolais,
Chers compatriotes,
Pour aborder l’avenir, notre

meilleur repère se trouve dans le
bilan des mois écoulés, tant il est
vrai, selon une sagesse bien de
chez nous, que c’est au bout de
l’ancienne corde que se tisse la
nouvelle.

L’année 2017 a permis à notre
pays d’enregistrer des succès qui
méritent d’être reconnus et ren-
forcés en vue d’en élargir la por-
tée et les retombées.

Conformément aux engage-
ments pris, j’ai veillé avec le gou-
vernement à l’intensification de
nos efforts d’assainissement des
finances publiques, et un accent
particulier a été mis sur la rationa-
lisation des dépenses. Le déficit
primaire s’est ainsi amélioré, avec
une incidence positive sur la ré-
duction de la dette publique.

L’amélioration des conditions de
vie de nos concitoyens et la di-
versification des mécanismes de
soutien de l’Etat aux couches les
plus vulnérables de la population
sont restées des préoccupations

tecture institutionnelle stable, qui se
conforte progressivement en
s’adaptant aux évolutions légiti-
mes souhaitées par le peuple. Il
implique aussi que l’ensemble
des acteurs politiques accepte de
se conformer aux règles, et
d’exercer ses prérogatives dans
le respect des droits et libertés de
tous les citoyens.

Récemment, la culture du vi-
vre-ensemble, la courtoisie et la
fraternité ont souvent été affectées
par des attitudes, des postures et
des comportements qui sont aux
antipodes de nos valeurs. C’est
une situation intolérable et préjudi-
ciable à notre marche commune.
Les auteurs responsables d’ac-
tes de violence, de destruction et
de meurtres doivent être recher-
chés et soumis aux rigueurs de
la loi afin de préserver notre so-
ciété de ces menaces.

Mais j’ai foi en notre capacité à
transcender nos divergences
pour faire évoluer le cadre institu-
tionnel et politique, tout en préser-
vant le tissu social. Pour cela, je

3 élections en un an, lutte contre la précarité, éducation, emploi des jeunes, protection sociale, défense et sécurité
Les perspectives du Togo en 20 18, selon Faure Gnassingbé
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Le gouvernement dément, rassure et menace

bacs de stockage. Cette situation
a, à présent, été résorbée et des
dispositions sont prises pour que
la situation de l’approvisionne-
ment en produits pétroliers re-
vienne à la normale. Des contrô-
les s’effectueront sur toute l’éten-
due du territoire et les auteurs
d’éventuelles spéculations seront
punis conformément à la loi».

En amont, la ministre
Essossimna Legzim-Balouki du
Commerce et de la promotion du
secteur privé a tenu une séance
de travail sur cette crise du carbu-
rant. Pour elle, tout est parti d’une
forte demande constatée depuis un
certain temps, entrainant le fait
qu’une livraison d’une semaine
peut être écoulée en 24 ou 48 heu-
res ; ce qui a provoqué des fils au

autour de plusieurs stations-ser-
vices de la capitale une situation
inhabituelle d’affluence qui serait
due à des rumeurs faisant état
d’une prochaine augmentation
des prix à la pompe des produits
pétroliers. Le gouvernement tient
à préciser que, jusqu’à nouvel or-
dre, les prix à la pompe demeu-
rent inchangés conformément à
la structure des prix à la pompe
des produits pétroliers en vigueur
et rassure la population togolaise
quant à la disponibilité des pro-
duits pétroliers sur toute l’étendue
du territoire national. Les pics de
demande observés ces derniers
jours sont principalement impu-
tables à l’arrivée tardive des na-
vires d’approvisionnement, géné-
rant alors des tensions dans les

Ce sont généralement des scè-
nes qui annoncent, dès le lende-
main, l’augmentation des prix des
produits pétroliers. Les stations-
services sont prises d’assaut par
les usagers aux premières heu-
res de la nouvelle année. Ce qui a
suffi pour parler d’un plan bien
séquencé pour décréter une
hausse des prix. Sur le marché,
des spéculations sont organisées
et des usagers ont été contraints
de s’approvisionner à des prix au-
delà du réglementaire.

Dans un communiqué daté du 3
janvier 2018, le gouvernement dé-
ment, rassure et menace les
auteurs des spéculations : «il a été
donné de constater qu’il règne

niveau des stations-services et les
tensions dans les bas de stockage.
«Au niveau national, on a du car-
burant, on n’a aucun souci car la
STE charge normalement et, vu la
demande, on a même sollicité la
STLS, qui s’occupe exclusive-
ment du chargement de la com-
mande extérieure, à aider la STE
à charger les camions. D’ici à de-
main (ndlr, hier jeudi), la situation
va se régulariser». Elle rappelle le
circuit et tout le temps de la demande
et de l’offre qui peuvent aussi justi-
fier le retard dans la livraison : quand
la station-service est en rupture de
carburant, elle doit s’adresser et
faire sa demande à la direction dont
elle dépend ; cette direction fait le
point de toutes ses stations qui ont
fait la demande et va faire la com-

(suite à la page 6)

Le Président Faure Gnassingbé

La tradition recommande de commencer par le bilan de l’année écoulée. Faure Gnassingbé l’a fait, en se souvenant de la réduction de la dette et l’assainissement
des finances publiques, les bons résultats de la contractualisation dans le secteur de la santé et l’appropriation par les bénéficiaires des programmes d’inclusion
sociale. Avant de se projeter dans les 12 mois à venir…et au-delà. Lire l’intégralité du message de vœux du Président togolais, prononcé ce 3 janvier 2018.

classe politique et l’ensemble des
électeurs à participer dans un es-
prit constructif.

Cette année, le chantier du dé-
veloppement sera poursuivi et les
actions intensifiées. Nous conti-
nuerons sans relâche de lutter
contre les fléaux que sont la pau-
vreté et la précarité. Le gouver-
nement reste guidé par la néces-
sité de conforter la croissance,
d’améliorer le partage de la ri-
chesse nationale en insistant sur
l’inclusion financière et sociale et
de mettre les institutions au ser-
vice de tous les citoyens, sans
exclusion.

À cet effet, les filets sociaux se-
ront sensiblement renforcés, no-
tamment en portant le nombre des
ménages bénéficiaires des trans-
ferts monétaires de 30.000 actuel-
lement à 120.000 durant les trois
prochaines années.

La jeunesse togolaise dont le
dynamisme et l’engagement doi-
vent être soutenus et accompa-
gnés sera au cœur des interven-
tions de l’Etat. Je demeure per-
suadé que les solutions les plus
pertinentes aux problématiques de
l’éducation, de l’emploi et de l’in-
sertion des jeunes sont celles qui
sont nourries par leurs propres
réflexions et contributions.

Dans les mois qui viennent,
j’aurai avec eux une rencontre
pour débattre des projets que je
compte mettre en œuvre. Ils en-
globent, entre autres, la récom-
pense du mérite scolaire, le ren-
forcement de l’autonomie ou en-
core l’appui à l’entrepreneuriat.
J’envisage par exemple que l’at-
tribution des marchés publics ré-
serve un quota allant jusqu’à 20%

formes qui s’imposent, dans le
respect des principes de l’Etat de
droit et de la démocratie.

C’est dans cette optique, que j’ai
pris au mois de septembre der-
nier l’initiative de proposer à la re-
présentation nationale une révision
de la constitution qui limite désor-
mais à deux le nombre des man-
dats présidentiels et législatifs et qui
introduit, pour l’élection du Prési-
dent de la République un mode de
scrutin uninominal à deux tours.

Conformément à notre loi fon-
damentale, c’est maintenant au
peuple togolais tout entier, seul dé-
tenteur de la souveraineté natio-
nale, qu’il appartient de se pronon-
cer. Dans l’Etat de droit que nous
construisons, nous ne pouvons
pas prétendre substituer des voix
plus autorisées au suffrage univer-
sel.

Togolaises, Togolais,
Chers compatriotes,
En 2018, nos concitoyens se-

ront plusieurs fois appelés à déci-
der, par le vote, des grandes orien-
tations de la vie nationale.

L’aboutissement du processus
de décentralisation permettra aux
collectivités territoriales de se do-
ter de représentants élus à l’issue
des consultations locales atten-
dues avec impatience. C’est une
excellente occasion pour les nom-
breux talents, jeunes, femmes et
hommes de qualité de se mettre
au service de leurs communau-
tés respectives et de la nation toute
entière en prenant en main la dé-
mocratie et la gouvernance à la
base.

L’élection des députés à l’As-
semblée nationale constituera éga-
lement un important rendez-vous
démocratique auquel je convie la

reste convaincu que l’unique voie
de sortie, qui nous permette de
retrouver le chemin du progrès
reste le dialogue.

Togolaises, Togolais,
Chers compatriotes,
Le dialogue doit rester la voie

privilégiée de résolution des dé-
saccords entre les acteurs politi-
ques. Par le passé, nous avons
réussi à surmonter nombre de dif-
ficultés grâce à notre sens de res-
ponsabilités.

Je n’ai aucun doute
qu’aujourd’hui encore, nous som-
mes capables d’explorer toutes
les voies de la concertation et des
échanges d’idées, de dépasser
les griefs tenant aux personnes et
aux circonstances pour nous éle-
ver à la hauteur de ce que notre
pays mérite.

Le Togo mérite que chacun
d’entre nous lui donne le meilleur.
Le meilleur, à mon sens, c’est de
valoriser, entretenir et préserver
les acquis, puis d’œuvrer à amé-
liorer l’existant en opérant les ré-

Late Pater mande au niveau du ministère ; le
ministère lui donne le produit et la
direction, avec le bon en main dé-
livré par le ministère, se rend à la
STE où elle est servie. Ce n’est
qu’à partir de ce moment que les
stations-services de cette direction
ont leur carburant. «Mais on fait
tout pour que ça aille vite», a con-
clu la ministre.

En clair, le Togo ne connaît pas
encore une augmentation officielle
des prix des produits pétroliers.
Les prix, issus de la dernière
baisse en septembre 2017, ne
changent pas : super sans plomb,
498 F CFA ; pétrole lampant, 445
F CFA ; gas-oil, 500 F CFA ; mé-
lange deux temps, 599 F CFA. Le
prix de la bouteille du gaz butane
est toujours bloqué à 6.500 pour
12,5 kg et 3.120 pour 6 kg.
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Paiement des arriérés de la dette publique intérieure et financement des projets

Le Togo sollicite un emprunt obligataire de 60  milliards
Late Pater

Le Togo est en train de solliciter le
marché financier de l’Union écono-
mique et monétaire ouest africaine
(Uemoa) à travers un emprunt obli-
gataire par appel public à l’épargne
de 60 milliards FCFA. «La présente
émission d’emprunt obligataire
vise le paiement des arriérés de la
dette publique intérieure et la mo-
bilisation de ressources destinées
au financement des projets por-
teurs de croissance au Togo», ex-
plique la Société de gestion et
d’intermédiation du Togo (SGI
Togo), membre du syndicat de pla-
cement formé par toutes les SGI de
l’Union.

Les Obligations seront émises
sous la forme de titres dématériali-
sés au porteur. Elles seront obliga-
toirement inscrites en compte tenus
par un intermédiaire habileté au
choix du porteur. Le montant de
l’émission est de 60 000 000 000
FCFA représenté par 6 000 000
Obligations d’une valeur nominale

d’Abomey Calavi, partenaire du
CERSA, ont participé très active-
ment aux jurys durant les trois jours.

Le CERSA a été créé en 2014
pour promouvoir l’excellence dans
la formation, la recherche-dévelop-
pement, l’appui-conseil et la valori-
sation des sous-produits avicoles.
Financé par la Banque mondiale à
hauteur de 4 milliards de FCFA, le
centre forme des diplômés qualifiés

Techniques de production avicole, sécurité sanitaire des produits avicoles 

Une vingtaine d’étudiants de la première
promotion ont soutenu leurs mémoires de M aster

CERSA en toute circonstance» que
ce soit pour la poursuite de leurs
recherches ou pour toute autre di-
mension à donner à leurs carrières
respectives. « Je suis très soula-
gée d’avoir soutenu», s’est félicitée
Gangbédji Edith, une étudiante bé-
ninoise. «J’ai soutenu et je vais
m’installer à mon propre compte
dans le domaine de la production
d’aliment de volaille», a dit sa ca-

Une vingtaine d’étudiants de la
première promotion du Centre d’Ex-
cellence Régional sur les Sciences
Aviaires (CERSA) de l’Université de
Lomé ont soutenu leurs mémoires
de Master du 27 au 29 décembre
2017. Ces soutenances sont répar-
ties dans trois spécialités à savoir :
Techniques de production avicole,
Procédés de transformation et sé-
curité sanitaire des produits avico-
les, Génétique et biotechnologies en
filière avicole. «Avec ces premières
soutenances, le CERSA est sur la
bonne voie en terme d’excellence
dans la recherche en matière de
production animale», a dit le Profes-
seur Komla Batawila, président de
jurys, et par ailleurs 1er Vice-Prési-
dent de l’Université de Lomé. 

Lors d’une rencontre avec les
impétrants, le directeur du CERSA,
le Professeur Kokou Tona, les a in-
vités à «être de vrais ambassadeurs
du CERSA et de la filière avicole en
Afrique et dans le monde», avant
de leur promettre «le soutien du

de 10 000 FCFA chacune. Le prix
d’émission est de dix mille (10 000)
FCFA par Obligation.

La souscription est ouverte du 20
décembre 2017 au 20 janvier 2018
inclus. Elle pourra être raccourcie,
prolongée ou déplacée à la discré-
tion de l’Emetteur, après avis du
Conseil Régional de l’Epargne Pu-
blique et des Marchés Financiers
(CREPMF). Sont concernés par
l’emprunt toutes les personnes phy-
siques et morales, y compris les
banques et les compagnies d’as-
surance. Le taux nominal est fixé à
6,90% net l’an, avec une durée de
l’emprunt de 5 ans, échéance 26
janvier 2023. Le remboursement de
l’Emprunt du Trésor Public TPTG
6,90% 2018-2023 se fera par amor-
tissement constant semestriel du
capital sans différé. La présente
émission bénéficie de la garantie
souveraine de l’Etat du Togo.

D’après la SGI Togo, cet emprunt
est sécurisé par un compte d’amor-
tissement ou compte séquestre qui
sera ouvert au nom du Trésor Pu-

blic dans les livres de la BCEAO.
Ce compte sera approvisionné
avec des ressources nécessaires
au paiement des échéances, affec-
tées par l’Etat du Togo. Un méca-
nisme a été mis en place pour per-
mettre au DC/BR de disposer des
fonds relatifs à chaque échéance
par un ordre de virement irrévoca-
ble du Trésor Public donné à la
Banque centrale des Etats de l’Afri-
que de l’ouest (Bceao).

Les revenus liés à ces Obliga-
tions sont exonérés de l’impôt sur
les revenus des capitaux mobiliers
pour l’investisseur au Togo et sou-
mis à la législation fiscale sur les
revenus des valeurs mobilières en
vigueur dans les autres pays au
moment du paiement des intérêts et
du remboursement du capital. Les
Obligations issues de l’emprunt
 «TPTG 6,90% 2018-2023» béné-

ficient de l’admissibilité aux guichets
de refinancement de la BCEAO,
dans les conditions fixées par le
Comité de Politique Monétaire. Les
titres feront l’objet d’une demande

Jean AFOLABI

La Direction Générale de Loterie Nationale Togolaise
rappelle à son aimable clientèle que la publication des
résultats de tirages de ses jeux se fait par :

*les médias d’Etat suivants : Télévision Togolaise
(TVT), Radio Lomé, Radio Kara, TOGO PRESSE;

*les médias privés suivants : Télévision Deuxième
(TV2), le Journal L’UNION POUR LA PATRIE;

*et le canal des affiches de la LONATO.

Tout résultat publié par un autre canal de
communication non mandaté à cet effet, n’engage la
LONATO ni pour la véracité, ni pour les préjudices subis.

La Direction Générale

COM M UNI QUÉ

tissement heureux de la procédure
de transformation dans un proces-
sus inclusif qui devrait prendre fin
en décembre 2017.  Cette nomi-
nation a été considérée comme un
signe d'ouverture de l'équipe de
transformation à laquelle ne ces-
saient d'envoyer des injonctions
les personnels des deux entités
(Togo Telecom et Togo Cellulaire).
Dès lors, le processus devrait s'ac-
célérer du moment où rien ne pour-
rait plus justifier quelque retard qu'il
soit. Et la ministre de l'Economie
numérique devrait alors donner
son impulsion à la nouvelle dyna-
mique. En phase avec le proces-
sus, M. Taïrou a été remplacé par
le Colonel Gnama Latta qui avait
déjà en charge le Conseil d'admi-
nistration de Togo Telecom.

Aujourd'hui, une étape vient
d'être franchie dans le processus
de transformation. Le très effacé
Directeur généralde Togo Cellu-
laire, El Hadj Atcha Dédji-Affoh vient
d'être nommé Directeur général de
Togo Com. En réalité, nul n'est
étonné par cet acte qui scelle dé-
sormais le sort de Togo Telecom
et de sa filière Togo Cellulaire, car,
l'information circulait depuis belles
lurettes dans le secteur. Et c'est
donc le choix des administrateurs
et des employés qui a prévalu
dans la balanceoù d'autres noms
circulaient. Selon une source gé-
néralement proche du dossier, la
volonté d'avoir un leadership uni-
que a été le mot d'ordre général. El
Hadj Atcha est connu dans le sec-

marade Gandjéto Martine. Pour
Kolani Ali Yendu-Gname, «c’est un
grand plaisir … d’avoir soutenu et
je nourris le souhait de poursuivre
en doctorat sur la modélisation de
la production des œufs au Togo».

Des professeurs de l’Université

pour l’Afrique de l’Ouest et du Cen-
tre de niveau Master et Doctorat tout
en apportant des innovations per-
mettant de répondre aux nombreux
défis de développement régional
spécifiques à la filière.

Un impétrant (2è à partir de la droite) posant avec les membres de son jury

Ministère des postes et de l'Economie numérique

Atcha nommé Directeur  général
du groupe TOGOCOM  et Latta en
prend le Conseil d'administration

ser le groupe vers le haut. Au ris-
que de disparaître totalement face
à la rude concurrence dans le sec-
teur et le développement de nou-
veaux outils et services auxquels
il faut se conformer. Mais, pour l'Etat
togolais, toujours en quête d'oppor-
tunités financières pour faire face
aux nombreux défis socio-écono-
miques du pays, il faut aller au-
delà. Tout en cherchant à préser-
ver les acquis, le gouvernement
doit aussi répondre aux exigences
des partenaires. Entre autres, l'Etat
doit libéraliser le marché des TIC
(technologies de l'information et de
la communication) ; favoriser le
développement et le déploiement
d'une infrastructure de télécommu-
nication conforme aux standards
internationaux ; renforcer le cadre
institutionnel et règlementaire ; as-
surer l'accès universel à des in-
frastructures et des services des
TIC sûrs et de bonne qualité à tous
les citoyens sur la totalité du terri-
toire togolais ; adapter et intégrer
les TIC dans les services publics
et à tous les niveaux de la vie socio-
économique du pays.

Déjà en août, malgré les con-
testations et les agitations multifor-
mes, le gouvernement a pris la
mesure de la chose en nommant
Monsieur Tairou Bagbiègueà la
Présidence du Conseil d'Adminis-
tration de la Société Holding
TOGOCOM.Spécialiste des Té-
lécommunications, ancien minis-
tre des mines et de l'énergie, il a
reçu comme principale mission
dans son cahier de charge, l'abou-

La transformation du groupe
TogoCom suit son cours nor-
mal. Et c'est sans surprise que
le Directeur général de son en-
tité Togo Cellulaire a été nommé
Directeur général du groupe
holding, comme pour confirmer
l'adage selon lequel " on ne
change pas une équipe qui ga-
gne". Le conseil d'administra-
tion est quant à lui tenu par le
Colonel Gnama Latta en rempla-
cement de TaïrouBagbiègue.

Depuisle 13 juillet 2017, le gou-
vernement togolais a adopté le dé-
cret portant création, attributions,
organisation et transfert d'actifs à la
société holding togolaise des com-
munications électroniques
TOGOCOM. C'était au cours d'un
conseil des ministres. Pour l'Etat,
la création d'une holding est la con-
séquence directe du vaste pro-
gramme de transformation et de
mise à niveau du groupe Togo
Telecom initié depuis 2015. L'ob-
jectif clairement affiché est d'adap-
ter le groupe constitué de Togo
Telecom, entité qui s'occupe du
réseau  fixe et Togo Cellulaire gé-
rant le réseau mobile, aux défis
actuels. De façon concrète, le gou-
vernement parle des nouvelles
exigences technologiques, en l'oc-
currence l'Internet, l'économie nu-
mérique et ses opportunités pour
créer de la croissance dans le
pays. En son temps, tout le monde
s'accordait à reconnaître que la
transformation s'impose pour his-

Eric J.

(suite à la page 7)

d’admission à la négociation sur la
Bourse Régionale des Valeurs
Mobilières (BRVM) au plus
tard trois (3) mois après leur date
de jouissance.

A l’horizon 2021, suivant une note
d’information de la SGI Togo sur la
stratégie de gestion de la dette du

Togo à moyen terme, le portefeuille
de la dette publique devrait être com-
posé de 44,2% de dette en devise
et 55,8% de dette en monnaie lo-
cale contre respectivement 30,2%
et 69,8% à fin 2016. Le taux d’en-
dettement se situerait à 52,8% en
2021 contre 70,1% à fin 2016. La

dette qui arrive à échéance dans un
an ressortirait à 12,1% en 2021 con-
tre 16,7% en 2016 réduisant ainsi le
risque de refinancement. La matu-
rité moyenne du portefeuille passe-
rait de 10,2 ans en 2021 contre 5,6
ans en 2016.
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La FTF annonce un premier  regroupement
L'équipe nationale féminine du Togo participera à la Coupe des nations de la zone ouest B de l'Union des fédérations ouest-

africaines (UFOA) prévue du 10 au 24 février en Côte d'Ivoire.

Le tournoi prévu dans la capitale
économique ivoirienne verra la par-
ticipation des six autres sélections
féminines de l'UFOA B (le pays
hôte, la Côte d'Ivoire, le Nigeria, le
Ghana, le Burkina Faso, le Bénin,
le Niger) et du Sénégal.

Le Togo qui veut renouer avec
les compétitions féminines interna-
tionales, prévoit une série de re-
groupements dont le premier dé-
bute le samedi 6 janvier 2018 avec
une quarantaine de joueuses is-
sues des différents clubs féminins
qui ont participé la saison dernière
aux compétitions organisées par la
Fédération Togolaise de Football.

Les sélections nationales invitées
sont prises en charge (billets
d'avion, hébergement et restaura-
tion) par l'organisation à raison de
21 joueuses et 7 membres de l'en-
cadrement technique

Le tirage au sort aura lieu mardi

FOOTBALL/COUPE UFOA B - DAMES

Hervé A.

Pas d'Open d'Australie
TENNIS

La nouvelle est tombée très tôt
jeudi matin avec le forfait d'Andy
Murray pour l'Open d'Australie
qui se déroule du lundi 15 au di-
manche 28 janvier prochain. Un
forfait qui vient rejoindre celui de
Kei Nishikori.

 L'Écossais ancien numéro un
mondial a dû renoncer au premier
tournoi du Grand Chelem de la sai-
son. Insuffisamment remis de sa bles-
sure au niveau de la hanche, " Mur-
ray Monster " comme on le surnomme
a révélé l'information dans un com-
muniqué : " Malheureusement, je ne
jouerai pas à Melbourne cette an-
née, car je ne suis pas encore prêt à

être compétitif. J'espère pouvoir
jouer à nouveau bientôt ", a ajouté
l'actuel 16e joueur mondial. Il avait
déjà déclaré forfait à Brisbane mardi
et n'a plus joué un match en compé-
tition depuis la fin de Wimbledon
2017.

Pour les favoris, ce début de sai-
son n'est pas des plus simples car
n'oublions pas Novak Djokovic n'a
pour le moment pas confirmé sa par-
ticipation à Melbourne, Rafael Nadal
s'est récemment retiré du tournoi de
Brisbane et Roger Federer dispute
actuellement la Hopman Cup mais
n'est pas à 100% physiquement et

Essien préfèr e
Ronaldo à M essi

Michael Essien a surpris son monde en faisant quelques
déclarations sur Messi et son talent. Pour l'ancien joueur du
Real Madrid, l'Argentin ne l'exprime qu'avec son pied gauche.

"COPA90 US' a interrogé l'ancien joueur de Chelsea, qui
s'est 'mouillé' sur l'éternel débat. Cristiano ou Messi ? Essien
a choisi Messi, non sans nuancer son choix.

"Mais quand tu le compares à Cristiano Ronaldo... Pour moi,
Cristiano est le joueur le plus complet', a tranché l'actuel joueur
du Pesib Bandung d'Indonésie.

Essien a ensuite approfondi son propos, continuant ses élo-
ges à 'CR7' : "Messi a du talent, mais il ne joue qu'avec le
gauche. Ronaldo peut marquer de la tête, du droit et du gau-
che".

Même si beaucoup ne s'en souviennent pas, le Ghanéen a
joué avec Cristiano Ronaldo au Real Madrid lors de la saison
2012-13. Cela jouerait-il dans son opinion bien tranchée ? Ce
qui est certain, c'est que ses propos ne laissent personne
indifférent.

M an. City, club le plus
puissant financièrement

 Le leader de la Premier League, Manchester City, dispose
de la plus grande puissance financière devant le Paris SG,
troisième, au sein d'un football mondial dominé en la matière
par les clubs anglais, selon l'étude "Soccerex Football Finance
100" publiée dans la nuit de mercredi à jeudi.

Derrière "City", racheté en 2008 par le groupe Abu Dhabi
United Group, Arsenal occupe le deuxième rang, Tottenham
le cinquième devant Manchester United (7e) et Chelsea (9e),
selon cette étude qui prend en compte les actifs immobilisés
comme les actifs sportifs, l'argent en banque, l'investissement
potentiel du propriétaire et la dette.

Le premier club non anglais est le Paris SG, au troisième
rang, devant le club chinois Guangzhou Evergrande, qua-
trième. La présence du club chinois devant le double cham-
pion d'Europe en titre du Real Madrid, seulement cinquième,
reflète "les changements dans le paysage mondial du football
sur les vingt dernières années", selon le directeur marketing
de Soccerex David Wright.

Neuf clubs de la Super League chinoise sont d'ailleurs clas-
sés dans le Top 100, plus que la France, l'Allemagne et l'Italie.

La Juventus Turin (8e) et le Bayern Munich (10e) complè-
tent le Top 10, le FC Barcelone ne pointant qu'en 13e posi-
tion.

Tottenham offre un
pont d'or  à H arry Kane
Tottenham va récompenser Harry Kane et lui offrir un nou-

veau contrat avec une nette revalorisation qui fera de l'atta-
quant le joueur anglais le mieux payé de Premier League.

Harry Kane, meilleur buteur de Premier League lors des
deux dernières saisons et encore en tête dans l'exercice ac-
tuel, ne dispose que du 35e plus gros salaire parmi tous les
joueurs du championnat anglais.

Harry Kane émarge actuellement à 125 000 euros par se-
maine. Et selon les informations du Daily Mail, les Spurs sou-
haitent l'augmenter à 225 000 euros par semaine. Ce qui fe-
rait de Kane, âgé de 24 ans, le joueur anglais le mieux payé
de Premier League, devant Raheem Sterling à Manchester
City (200 000 euros par semaine). Avec ce niveau de rémuné-
ration, Kane rejoint des joueurs comme De Bruyne, Hazard ou
encore De Gea, mais reste encore loin de Paul Pogba, leader
de ce classement avec 327 000 euros par semaine.

Lié jusqu'en 2022 avec Tottenham (date convenue lors de
la dernière prolongation en décembre 2016), Kane sera évi-
demment le joueur le mieux payé des Spurs, qui n'offrent pas
facilement des salaires faramineux à ses joueurs (1 seul re-
présentant parmi les 40 joueurs les mieux payés de Premier
League).

son compatriote Stan Wawrinka n'est
pas allé à Abu Dhabi à cause d'une
blessure. Il pourrait donc y avoir de

Ahmad : "Travailler  à ce que les meilleurs
joueurs restent sur  le continent "

CAF

êtes responsable, votre rôle est de
chercher des solutions aux problè-
mes. AITEO s'est manifesté pour re-
prendre le sponsoring de l'évène-
ment et offre aujourd'hui des condi-
tions plus avantageuses que celles
de Globacom. "

Sur la réforme des Awards et
notamment les changements
probables aux critères de nomi-
nation

" Nous sommes une équipe dy-

meilleurs sur le continent.
Je vais vous prendre l'exemple

de Trésor Mputu, qui avait certaine-
ment le talent pour aller en Europe
et figurer parmi les meilleurs africains.
Mais le président du TP Mazembe,
Moïse Katumbi, a mis les moyens
pour le garder au club. Nous som-
mes convaincus qu'on peut multiplier
des situations similaires sur le conti-
nent et avoir un jour le meilleur joueur
africain qui évolue en Afrique. "

Sur les raisons du retrait de
Globacom comme sponsor titre
des Awards

" Ce n'est pas à moi de vous don-
ner les raisons, la question devait
s'adresser à eux. Nous avons cons-
taté que Glo a résilié le contrat à trois
mois de l'évènement et un an avant
le terme du contrat. Il fallait trouver
un autre sponsor. Si vous me de-
mandez comment on a signé avec
AITEO, je vous dirai. Quand vous

Mercredi, le président de la
CAF, Ahmad, a confirmé en con-
férence de presse la suppression
du titre de Joueur de l'année
basé en Afrique. "Nous ne vou-
lons pas donner de Ballon d'or
de seconde zone", a justifié le
dirigeant en faisant référence au
plus médiatisé titre de Joueur afri-
cain de l'année. Extraits.

Sur la suppression de la caté-
gorie "joueur de l'année basé en
Afrique"

" Nous avons estimé qu'on ne pou-
vait encourager un double standard
en attribuant des distinctions au ra-
bais. Quand vous visez l'excellence,
vous devez vous élever à hauteur
des meilleurs standards. L'objectif est
de travailler à ce que les meilleurs
joueurs restent sur le continent. On
peut évoluer en Afrique et être le
meilleur joueur africain. Nous devons
créer les conditions pour garder les

IDRISSOU Zahiratou  (Pilotes),
GBAGBAYI Essivi (US- Amou),
BODI Mémounatou (Etoile FC),
KANDANGA Solim (Gazelle FC),
ATCHASSIBINI Thémila (New-
Star), AGBANTE Aléwa (Lionnes
FC), BAGNA Baledigma (Djara
FC), BILAKINE Bikpatim (Djabir
FC).

GNINTEGMA Odette (Futurs
Stars), DOGBE Akossiwa Parfaite,
SALOU Fatima,  YAYA Tekyatou
(SWALLOWS), ATSU Aku Gladys
(Winners), KOUDAYA Marie M,
KOUDAYA Marie Cl. (Ahe),
AMEMADO Ayele,  ASSIGNO Eya
Akoko (Apashe), AGBOGAN Adzo
(Espérance), AKOSSI Ablavi,
OURO-AKPO Hamdiatou,

prochain à Abidjan et les organi-
sateurs ont désigné le pays hôte,
comme tête de la poule A et le Ni-
geria, premier au classement Fifa,
sera tête de la poule B.

Liste des joueuses
présélectionnées

GARDIENNES : NADJOMBE
Nafissatou (FUTURS STAR),
BAGNIM DIALLO Kafui (Athleta),
AMOUKLOU Amè (Amis du
Monde), AZANKPO Adjowa Ra-
chel (Ahe FC), KPANDESSI
Reine Christine (Bella FC) ;

JOUEUSES DE CHAMP :
WOEDIKOU Mafille,  AYAO  Adjo,
ZIOKLUI Happy, KONOU  Bertille,
AFANGNINOU  Kossiwa,
HOUNDJO-TETE  Dede
(Athleta),  KPARANTA Rakiétou,
BADATE Natalie, ABOUDOU
Rachida,  SAMA Koudoukalo,
ADINDA Mously (Amis du
Monde), BELEI Biré,  KAGLAN
Ayawoa, AKITI Yawa (Tempête),
NDJAMBARA Amiratou,

namique et à l'écoute. Manager c'est
écouter toutes les parties prenantes
et retenir les meilleures idées. Nous
sommes en perpétuelle réflexion pour
impulser des changements et nous
n'allons pas changer pour changer,
même quand ça marche. Nous som-
mes en contact avec la FIFPRO qui
sera peut-être à l'avenir un parte-
naire pour les Awards. S'il y a de
bonnes idées d'où qu'elles viennent
nous allons les considérer. "

mauvaises surprises dans les jours à
venir concernant la première levée
du Grand Chelem.
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Entre les communes de Coulon en France et d’Anié au Togo

Un jumelage plein de promesses

de lunettes, cet hôpital est un plus
dans un pôle santé quelque peu
démuni. L’arrivée d’un dentiste et
de 2 nutritionnistes fait que la ma-
chine avance, des progrès essen-
tiels sont à faire quant à l’hygiène
des contenants pour l’eau de con-
sommation. Les cours d’alphabé-
tisation progressent étonnamment ;
4 cours ont été mis en place pour
une centaine d’apprenants avec,
pour la première fois, une vingtaine
d’hommes, alors qu’il n’y avait que
des femmes précédemment. C’est
beaucoup de satisfaction de pou-
voir commencer à maîtriser le cal-
cul et la langue française.

Côté maraîchers, après avoir
visité le terrain, bien placé par rap-
port à la rivière, une bonne terre
facile à cultiver, il reste à la mettre

30 ans que la cité coulonnaise
est jumelée avec la ville togolaise
d’Anié. Une délégation s’y est ren-
due afin de constater les résultats
accomplis en un an. Des visites
périodiques au Togo sont organi-
sées afin de constater l’évolution
des programmes en place, discu-
ter, voire programmer d’autres
perspectives susceptibles d’amé-
liorer le quotidien des populations,
rapporte le portail
Lanouvellerepublique.fr.

Ce séjour a coïncidé avec l’in-
humation de Fondoké Kouyoné,
président de l’Adjac, association
jumelle du Cajca (Coulon associa-
tion de jumelage et de coopération
avec Anié), à laquelle s’est jointe la
délégation française. La collabora-
tion entre les communes de Coulon
et d’Anié se révèle très étroite ; voilà
pourquoi Christine Nouzille et ses
collaborateurs ont tenu à rendre
compte et justifier des actions en-

treprises au Togo, précise la
même source.

Une demi-douzaine de paramè-
tres essentiels à la vie quotidienne
ont été abordés à commencer par
l’hôpital d’Anié. Avec la remise de
médicaments, de petits matériels
dont un lecteur de radiographies,

en eau avant de finir de payer les
travaux. Le préfet a réussi à négo-
cier une motopompe gratuite.
L’achat d’un motoculteur est re-
porté, l’initiative maraîchage est un
apport nutritionnel indispensable
pour ces populations. Le marché
d’Anié vient d’être entièrement réa-
ménagé, fréquenté par des milliers
de personnes, construction de 48
pagodes sur une superficie de 16
hectares. Beaucoup d’activités, de
poussière et de… déchets. Un vrai
casse-tête ; le Cajca compte s’y

investir compte tenu de l’ampleur
du problème. Comme le cite
l’équipe coulonnaise du Cajca, le
pays est en marche, et y transpa-
raît une volonté d’entreprise et de
réussite.

saluer leur mérite et leur deman-
der de poursuivre avec discipline
et sérieux la mission républicaine
qui est la leur. J’attache de l’im-
portance à une conduite exem-
plaire et tous ceux qui s’écarte-
ront de cette voie seront passi-
bles des sanctions prévues par
la loi.

Mes chers compatriotes,
En faisant le choix du progrès,

de la fraternité et de la cohésion,
nous parviendrons à exprimer le
potentiel de notre pays et à réali-
ser ensemble le rêve d’une
grande nation, prospère et stable.

C’est à cela que je nous convie
tous, alors que l’année qui com-
mence nous offre l’occasion de
former des desseins salutaires
pour notre pays et de nous enga-
ger résolument à les réaliser au
long des mois qui viennent. Ma
confiance est grande que nous en
sommes capables.

Je vous réitère mes vœux de
bonne et heureuse année.

Dieu bénisse le Togo !

vernement prendra les mesures
idoines pour faire de la couver-
ture assurance une réalité pour
les deux millions d’élèves initiale-
ment visés. Puis cette mesure
sera progressivement étendue à
d’autres catégories de personnes.

Au plan de la gouvernance,
nous continuerons de soutenir le
fonctionnement d’institutions dé-
mocratiques fortes qui œuvrent ef-
ficacement à la promotion de l’Etat
de droit et des libertés individuel-
les et collectives. Dans le but de
parvenir à une justice plus efficace
et moins onéreuse, nous envisa-
gerons l’implantation sur l’ensem-
ble du territoire de maisons de jus-
tice.

La voie de notre développement
doit être bordée par les balises in-
dispensables de la paix et de la
sécurité. Nos forces de défense
et de sécurité sont en première
ligne pour préserver notre pays
et assurer à nos populations la
quiétude qui seule permet d’envi-
sager les lendemains avec con-
fiance et sérénité. Je voudrais

aux jeunes entrepreneurs et aux
femmes, qui bénéficieront par
ailleurs de procédures allégées.

Je souhaite que nous enga-
gions un échange fructueux sur
l’ensemble de ces questions.

L’accent sera mis sur la qualité
de la formation professionnelle car
c’est d’elle que proviennent les
outils et compétences nécessai-
res à une réelle participation des
jeunes au développement. Dix
nouveaux instituts de formation
pour le développement seront
créés sur les cinq années qui
viennent dans les domaines de
l’agriculture, de la logistique, du
bâtiment, des transports et du nu-
mérique.

En matière de santé et de pro-
tection sociale, les initiatives se-
ront portées à une plus grande
échelle. La gestion contractuelle
des structures publiques de santé
a fait ses premières preuves ; elle
sera étendue dès cette année à
d’autres hôpitaux, en commen-
çant par Lomé et Kara.  Le gou-

3 élections en un an, lutte contre la précarité, éducation, emploi des
jeunes, protection sociale, défense et sécurité

Les perspectives du Togo en
2018, selon Faure Gnassingbé

(suite de la page 3)

Jean AFOLABI

Des initiatives de maraîchage très concrètes
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Résultats du tirage N°1407 de LOTO BENZ du 03 Janvier  2018
Numéro de base

17 47 42 8022

LOTO BENZ

Loterie Nationale Togolaise
COMMENTAIRE DU TIRAGE N°1406

DE LOTO BENZ DU 27 Décembre 2017

Ce mercredi 03 Janvier 2018, le tirage de Loto Benz porte le N°1407.
Lors du précédent tirage de Loto Benz, ce sont des lots intermédiaires, c’est-à-dire des lots de moins de

1.000.000F CFA, qui ont fait le bonheur de nombreux parieurs dans la plupart des villes du pays.
Toutefois, la ville de LOME a enregistré un gagnant d’un gros lot. Ainsi, l’opérateur 30027 basé à

Hanoukopé, a rencensé un gagnant d’un lot de 1.250.000F CFA.
La remise de des lots se fera à Lomé au siège de la LONATO et à l'intérieur dans les agences régionales
Après le grand tirage régional du 28 juillet 2017, des gros lots restent encore à gagner au grattage et au tirage

avec les tickets de la TCE 2017. Au grattage, vous pouvez gagner jusqu'à 500.000F CFA.
Au tirage des gros lots sont encore à enlever :
-Pour la série K, un lot de 2.000.000F CFA
-Pour la série W, un lot de 1.500.000F CFA
Au tirage des lots intermédiaires, plus de 600 lots allant de 5.000F CFA à 100.000F CFA vous attendent.
Alors n'hésitez pas !  Tentez votre chance en achetant à 200F CFA vos tickets de la TCE 2017 dans les

points de vente habituels (agences, postes de jeux sur ordinateur et auprès des vendeurs ambulants)

Avec la LONATO, JOUEZ PETIT ET GAGNEZ GROS !
BONNE CHANCE A TOUS !!!

Fourniture de repas aux élèves

Les prestataires de cantines scolaires à Lomé pour les dispositions pratiques

base et opportunités d’emploi des
jeunes vulnérables tenu du 19 au
21 décembre 2017.

Mis en œuvre par l’État togolais
et la Banque mondiale, depuis
2008, ce programme offre au dé-

Les ONG prestataires sur les
cantines scolaires, se sont retrou-
vées à Lomé le 04 janvier pour une
meilleure exécution du programme
de fourniture des repas aux élèves
dans les écoles bénéficiaires. Initiée
par l’Agence nationale d’appui au dé-
veloppement à la base (Anadeb),
cette rencontre fait suite à celle de
validation du manuel de procédures
de l’Anadeb qui pilote dorénavant ce
projet, des manuels d’exécution des
projets filets sociaux et services de

Etonam Sossou

part un repas chaud par jour à
87.858 élèves dans 304 écoles.
Aujourd’hui d’après une étude, les
effectifs scolaires des établisse-
ments bénéficiaires ont augmenté
de 9,4% contre 7% dans les éta-

Pour une professionnalisation du travail domestique

Les travailleurs et employeurs récompensés
Les meilleurs employeurs et

travailleurs domestiques de l’an-
née 2017, ont été honorés le 29
décembre à Lomé. Cette cérémo-
nie annuelle de distinction est à
sa 14ème édition et coïncide avec
les 20 ans d’existence de l’agence
WELCOME.

Ils étaient une vingtaine à recevoir
des distinctions. Ces de travailleurs
domestiques et employeurs se sont
démarqués du lot par leur abnéga-
tion, loyauté et respect des droits de
l’Homme. Ils ont reçu des attesta-
tions de reconnaissance et d’encou-
ragement de la part de l’agence
Welcome qui soufflait le 29 décem-
bre sa 20ème bougie. «Chaque an-
née, nous organisations cette céré-
monie pour encourager aussi bien
les travailleurs domestiques que les
employeurs qui ont fait preuve de
respect des clauses du contrat. En

blissements non bénéficiaires. Pour
les cinq prochaines années, le gou-
vernement compte atteindre plus de
200.000 bénéficiaires.

Pour la petite histoire, l’instaura-
tion des cantines scolaires au Togo
n’est pas une première. Elle re-
monte, à la fin des années 1960
avec l’ouverture d’un nombre im-
portant de cantines scolaire entre
1967 et 1992 sur l’ensemble du ter-
ritoire national par le Catholic Relief
Services (CRS-CATWELL) avec
le soutien du Gouvernement amé-
ricain à travers l’USAID. Malheu-
reusement toutes furent fermées en
1992 suite à l’expiration de la 4e con-

donnant les prix de distinction,
nous voulons aussi amener
tous les travailleurs domestiques
et employeurs à faire autant que
ce  qui sont primés», a indiqué le
Directeur de l’agence WELCOME,
Assiah Sylvestre. Comme bilan
cette agence de formation et de pla-
cement de travailleurs domesti-
ques, a de 1997 à 2017, vu le nom-
bre de travailleurs domestiques
évolué de 27 à 1207 par an soit un

vention du CRS et à la rupture de la
coopération avec l’USAID. Mais vu
leur importance, d’autres cantines
furent initiées en 1997 avec le sou-
tien financier de l’UNICEF et gérées
jusqu’en 2001 par l’ONG Aide et
Action dans les régions des Sava-
nes et de la Kara. La Direction des
Enseignements Préscolaire et Pri-
maire a pris la relève de 2002 à
2006 à travers le Programme Edu-
cation de Base (EDB) qui a permis
d’instaurer et de gérer, toujours avec
l’appui de l’UNICEF, des cantines
dans les régions Maritime, Kara et
Savanes. La région des savanes
étant reconnue la plus pauvre du

Togo, le Projet de Développement
Rural Intégré dans la région des Sa-
vanes (PDRIS), a initié, entre 2006
et 2008, sept cantines à titre expéri-
mental avec l’appui financier du
PNUD et la contribution des com-
munautés en main d’œuvre dans
la mise en place des infrastructures
au profit de 2104 élèves bénéficiai-
res. Dans la même lignée, le pro-
gramme Communes du Millénaire
eut comme zone d’intervention les
localités de Naki-Est et Kountoiré
dans les préfectures de Kpendal et
de l’Oti en 2009, mais l’initiative s’es-
tompa rapidement faute d’accom-
pagnement.

total de 14297 sur les 20 ans. Les
salaires des employés recrutés ont
également grimpé de 2000 en 1997
à 22000 francs CFA minimum en
2017.  Comme perspectives
l’agence compte mobiliser en 2018,
plus de moyen pour bénéficier des
appuis des partenaires financiers et
techniques. Elle veut améliorer les
suivis des domestiques sur les lieux
de travail afin d’assurer à ces der-
niers une meilleure protection.

Remise de distinction à une recipiendaire

personnel et les consommateurs
sur l'ensemble des avantages de
cette transformation tant combattue
injustement par certains.

En gros, le processus de trans-
formation du Groupe Togo Tele-
com se déroule dans de bonnes
conditions et surtout de façon in-
clusive avec art, minutie et discer-
nement. Vivement que toutes les
promesses d'amélioration des
services et de réduction des coûts
de communication soient tenues à
la satisfaction totale des populations
togolaises.

Désormais, le processus de
transformation est devenu irréver-
sible, comme le prétendait la mi-
nistre en charge du secteur des
télécommunications, Cina
Lawson, pour qui " la transforma-
tion rendra plus fort le groupe. ""
D'autant plus qu'avec un nouveau
backbone de fibre, et des investis-
sements conséquents, nous éle-
vons les infrastructures du Groupe
en prévision de sa position de lea-
der sur le marché."certifiait-elle
devant le les responsables syndi-
caux. Une façon de rassurer le

teur, depuis son passage à la di-
rection financière jusqu'à la direc-
tion générale pour sa rigueur et sa
franchise. Son militantisme pour le
parti au pouvoir est aussi connu de
tous, mais le travail bien fait l'em-
porte sur toute autre considération.
Il avait déjà lancé les hostilités de-
vant le personnel en affirmant:" Nous
sommes dans un secteur concur-
rentiel, la défensive aujourd'hui
c'est fini, nous devons être agres-
sifs, nous ne devons pas avoir
peur."

(suite de la page 4)

Ministère des postes et de l'Economie numérique

Atcha nommé Directeur  général
du groupe TOGOCOM  et Latta en
prend le Conseil d'administration
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